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但 在 此 前 的 2011 年 2
月，黄钊和廖寿敏都没意识
到受骗。

相反，廖寿敏看到网上
招投标信息后，开始相信工
程是真的。2011年4月，他
承包习水县同民镇的茶垭
公路项目。

廖寿敏给张帝明90万
元好处费，并给樊龙中30万
元工程保证金。

按合同规定，进场7天
以内，付13%预付款。以后
每月按进度拨付其余的工
程款。

但廖寿敏至今未讨到钱。

“骗取县乡发
改局批文”

警方称，共涉及45
个县；其中金沙县发改
局局长说，有领导打招
呼他们才发了文件

警方事后向施工代表
称，“贵州中卫”涉嫌骗取县
乡发改局批文，兴建卫星基
站，涉及贵州45个县。

正是因为这些批文，廖
寿敏等人才会相信“贵州中
卫”。“以为有县一级的批
文，自然会有省一级和国家
的批文。”

进场前，廖寿敏看过习
水县发改局的批文，也看
过 其 他 县 的 。“ 绥 阳 、鸭
溪、桐梓的都看过，所以没
法怀疑。”

绥阳县的批复是发给
镇里的。

蒋贵龙很苦恼，这名绥
阳县洋川镇的党委副书记，
最 近 老 被 农 民 工 围 住 讨
薪。虽然“贵州中卫”在该
镇的项目，是以镇政府名义
上报，“但从始至终，镇里都
是被动的。”

蒋贵龙介绍，2010年，
“贵州中卫”指挥长何才全，
找时任绥阳县副县长的龙
学精，希望落实项目。此
后，县政府开会协调，县发
改局直接下了批文。

蒋贵龙说：“我们当时
没意见，中卫出钱，修路，加

上 又 是 县 领 导 安 排 的 工
作。”

该县发改局副局长李
璞也参加协调会，“会上县
领导说是国防秘密，我们不
便多问”。

绥阳县的批文没有下
给中卫，而是让洋川镇报一
个修路的立项申请。

“如果是下给中卫，发
改 局 就 有 责 任 。”李 璞 解
释，如果中卫公司来发改
局申请立项，发改局会对
企业资质、项目本身进行严
格审核。

和绥阳县不同，金沙县
发改局的批文是直接发给

“贵州中卫”。不过该局也
认为自己没责任。

采 访 中 ，金 沙 县 发 改
局局长聂度亚强调，他们
下发的是“前期工作准备
通知”。

据聂度亚介绍，2011年
3月，“贵州中卫”来县里谈
项目。“但他们一样东西都
提供不出来，分管局长考
虑，北斗卫星导航是国防
工程，国家不会拿保密项
目给民间公司操作，所以未
予立项。”

聂度亚回忆，“贵州中
卫”曾说有“国家发改委文
件”，但从未出示过。

“后来，有领导打电话
给县领导，要求‘开绿灯’。”
聂度亚说，局里才下发修路
和修站的“前期工作准备通
知”。

聂度亚认为，“这实际
上是个不要紧的通知”，不
意味着“贵州中卫”可以开
工，公司仍要提交相关材
料，发改局再下正式批文。

此后，“贵州中卫”没再
找县发改局，聂度亚说，还
以为这个项目没做成，谁知
道他们拿着前期通知就开
工了。

退休官员被聘协调员

“贵州中卫”的开
工仪式常有省市县领
导参加，公司设置协调
员以“协调”政府关系

绥阳县一处工地开工

时，施工代表潘建华去考
察，见到该县副县长、镇长
和“贵州中卫”总经理杨沛
勇。杨向其保证工程没问
题 ，并 说“贵州中卫”的开
工仪式都有各级政府官员
参加。

潘建华见有各级领导
参加剪彩，便支付250万元
保证金，承包7个项目的施
工权，并给杨沛勇及中间人
约140万好处费。如今，潘
建华也没讨到工程款。

廖寿敏表示，各级领导
参加“贵州中卫”的各种活
动，也让他们相信“中卫”是
可靠的。

“贵州中卫”在当地设9
个指挥部，任命9个指挥长，
指挥长职责之一，是协调各
地级市的关系。

赵兴强是公司铜仁地
区的指挥长。他说，开工仪
式上，只要有省里干部出
面，市县一级的官员也会参
加，他们的红包也就二三百
元每人。

这名指挥长为公司修
建了5座地方指挥部，工程
款亦被拖欠至今。

“贵州中卫”还聘用有
政府背景的人任职。

韩佳会原是道真县林
业局局长，离任后，杨沛勇
介绍其进入中卫，任黔南州
指挥长。

在一些指挥部里还有
“协调员”，徐思华，退休前
为息烽司法局政工科科长，
后任“贵州中卫”息烽站协
调员。

黄生忠，退休前为安顺
市人大常委会副主任，后任

“贵州中卫”安顺指挥部协
调员。

案发后，不跑路？

调查发现“贵州中
卫”与军方无关；公司
董事长樊龙中以伪造
公文罪被抓，被抓前在
老家打麻将

2011年12月21日，廖寿
敏等人报案，贵州省公安厅
厅长、贵州省工商局局长等
赶到贵州省信访局，成立

“12·21专案组”。
今年3月27日，贵阳警

方对相关施工代表作了说
明，“贵州中卫案”有3人被
检察院批捕，其中樊龙中涉
嫌合同诈骗、抽逃出资、伪
造国家公文，于2011年12月
29日被捕；杨沛勇涉嫌非国
家工作人员受贿罪；庞宪文
涉嫌合同诈骗罪。

另 据 了 解 ，“ 贵 州 中
卫”卫星基站项目，与军方
无关。

4月6日下午，贵州省测
绘局办公室人员告诉记者，
无论是军方或者民间使用
卫星通道，均须提交备案，
未备案之前，不得施工。而
该局从未收到北斗卫星导
航项目的申请备案。由此
可见，“贵州中卫”项目不但
没有军方和国家背景，还没
有获批。

廖寿敏等人还从警方
处获知，2009年参与“贵州
中卫”卫星基站项目的人，
都拿到了工程款，樊龙中是
用后人的保证金，支付前人
的工程款。

李陶是武汉大学卫星
导航定位技术研究中心的
副教授。他说，建立卫星地
面接收站，不需要建设通讯
铁塔，只需要建设用于接收
的“锅”。

该中心的牛小骥教授
则说，一般卫星地面接收站
不用密集布点，几百上千公
里有一个就够了。

而“贵州中卫”在织金
县就建了13个接收站。

“贵州中卫”的前员工
小朱说，这个公司看起来挺
像真的。公司有质监部，每
月28日开会讨论工程质量
问题，对质量不达标的施工
方会罚款，还会表彰施工先
进企业。

“贵州中卫”职员李紫
璇回忆：2009年年底，樊龙
中提出，要有一切正规企业
该有的东西，包括团支部和
党支部。公司党员达到20
人，遂向街道办提交申请，
成立党支部。

2011年8月，南明区党
委 组 织 部 给 232家 非 公 企
业授牌，“贵州中卫”是其
中一家。

采 访 中 ，所 有 施 工 代
表均表示，他们除了支付
工程保证金外，还会向樊
龙中、杨沛勇、指挥长等中
间人支付好处费。其中，杨
沛勇收取得最多，从几万到
数十万不等。

一位熟悉卫星基站的
业内人士则表示，要利用卫

星基站项目诈骗，听着有些
荒唐，因为这样的项目需要
有大量前期资金投入。

4月10日，记者致电贵
阳市公安局，该局新闻中心
杨文说，此案影响恶劣，案
情有点复杂，他们正在追
赃。至于樊龙中罪名，“好
像是诈骗，但具体罪名，需
要专业人士来解释是哪一
类诈骗。”

对于樊龙中诈骗一说，
廖寿敏等人又有疑惑：樊龙
中说话口齿不清，而且学历
不高。案发后，他没有跑
路，反而在老家与朋友打麻
将。廖寿敏百思不解。

樊龙中涉嫌伪造的国家发改委文件，文件抬头、
字体大小、抄送单位均有错误。

（上接A22版）

贵州中卫员工合影（图中前排左一为樊龙中），公司租用贵阳一宾馆办公。 3月14日，施工单位收不到贵州中卫工程款，黔西县头堰村通往“卫星基站”的道路停工了。


